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DECLARACIÓN POR USO DE CRIPTOMONEDAS DEBE SEGUIR SIENDO 

EXPLORADO EN FUTUROS EJERCICIOS FISCALES 

Desde el 2019 el uso de las criptomonedas es considerado una actividad vulnerable 

Son sujetos obligados aquellos sitios donde se realicen transacciones con 

criptomonedas 

 Aunque ya terminó el periodo de declaración, todas las personas físicas tienen aún 

la obligación de hacerlo e incluso se recomienda presentarla lo antes posible para 

evitar alguna amonestación o multa por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público. 

La semana pasada el Gobernador de Banxico, Alejandro Díaz de León, emitió su 

postura acerca del uso de criptomonedas, afirmando que la dependencia no 

respalda ninguna criptomoneda ni tiene permitido financiar posiciones apalancadas, 

por lo que dijo que deberían mantener una sana distancia con los activos ese tipo. 

Ahora, sobre si las personas que poseen este tipo de monedas deberían declarar, 

el delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), Hugo 

Fidel de Lira Reyes, comentó que este tema deberá ser explorado para los próximos 

ejercicios fiscales. Afirmó que en Aguascalientes no tienen ningún caso donde se 

tengan ese tipo de ingresos, o por lo menos que sea de su conocimiento. 

Desde el 2019, en el artículo 17 de la Ley Federal para la Prevención e Identificación 

de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita se consideró que los activos 

virtuales son una actividad vulnerable, por lo que tendrían que incorporarse al 

padrón de actividades vulnerables y serán supervisadas por la autoridad. 

Quienes estarían obligados por esta actividad son las personas distintas a entidades 

financieras que provean plataformas para realizar intercambio de criptomonedas, 

así como facilitadoras de wallets, sitios de compraventa, plataformas digitales, etc. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.lja.mx/2021/06/declaracion-por-uso-de-criptomonedas-debe-seguir-siendo-explorado-en-futuros-ejercicios-fiscales/
https://www.lja.mx/2021/06/declaracion-por-uso-de-criptomonedas-debe-seguir-siendo-explorado-en-futuros-ejercicios-fiscales/
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Hidalgo, Alejandro Gutiérrez Moyao, en 

el programa “Avance Informativo” que se transmite por Radio Actopan 91.7 FM. 

Tema: Devoluciones de Declaración Anual y Servicios PRODECON.(21/06/2021) 

Escucha 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/2021_06_21_entrevista_radio_actopan_delegado_hidalgo.mp3
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La industria automotriz tiene muchos beneficios fiscales en México: SAT 

“La industria automotriz tiene en México muchos beneficios fiscales, comparados 

con los que tiene en otros países. Esto significa que termina pagando una tasa 

cercana a cero o en algunos casos negativa porque les devolvemos más de lo que 

pagaron de impuestos... Hay una serie de incentivos que se deben revisar y 

debemos aprovechar mejor los acuerdos tributarios internacionales para que en 

México paguen lo justo”, dice Raquel Buenrostro Sánchez, jefa del Servicio de 

Administración Tributaria en entrevista con El Economista. 

“Hay incentivos que surgieron en una coyuntura específica. En la década de los 90 

se dieron muchos apoyos para que las automotrices vinieran a instalarse en México. 

Gracias a esos incentivos se realizaron grandes inversiones. Fueron una medida 

que funcionó, pero no fue revisada. Las empresas ya recuperaron el capital que 

invirtieron y siguen recibiendo los incentivos… Estos mecanismos de apoyo no 

fueron revisados y sobrevivieron a varios cambios de administración. En términos 

netos, si sumamos los impuestos que pagan menos las devoluciones, terminan 

pagando tasas cercanas a cero”. 

Las bajas tasas que pagan las automotrices en México tienen que ver con los 

incentivos, pero también con la forma en que México desaprovecha los acuerdos 

impositivos internacionales, afirma Buenrostro: “En el mundo, con la industria 

automotriz, se firman acuerdos para resolver el pago de impuestos. Hemos 

detectado que en los acuerdos internacionales no está México. Estos acuerdos son 

muy importantes para evitar que haya doble tributación, pero también para que la 

empresa pague en cada país lo que es justo. No está México, a pesar de ser uno 

de los 10 mayores productores y exportadores de automóviles y autopartes. Están 

otros países con los que tenemos gran comercio automotriz: Estados Unidos, 

Canadá, Japón y los europeos más importantes, Alemania, Francia, Italia, 

España…”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-industria-automotriz-tiene-muchos-beneficios-fiscales-en-Mexico-SAT-20210622-0018.html
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En México se recaudan menos impuestos que en paraísos fiscales 

México recauda menos impuestos, respecto del tamaño de su economía, que 

países listados entre los diez principales paraísos fiscales identificados por la Red 

de Justicia Fiscal. 

Autoridades mexicanas han reportado que la evasión y elusión de impuestos se 

cuela por diversos frentes: la subcontratación, la ingeniería fiscal de la que son 

usuarios los grandes contribuyentes y la informalidad, entre otros. 

Información del Banco Mundial exhibe que en 2019 –datos más recientes para hacer 

la comparación entre los países– México recaudó el equivalente a 13.3 por ciento 

de su producto interno bruto (PIB). Dicha proporción está por debajo de la registrada 

en Luxemburgo, Países Bajos y Singapur, los cuales, junto a diversos territorios 

dependientes de Reino Unido, destacan por tener un sistema tributario con las 

cargas fiscales más bajas en el mundo. 

 

 

¿Cuáles son los parámetros del SAT para grandes contribuyentes? 

En colaboración con Luis Cárdenas, para MVS Noticias, platicamos con Diana Bernal, ex 

procuradora de la Defensa del Contribuyente, quien habló sobre los parámetros del SAT 

para grandes contribuyentes. 

Explicó que para este 2021, “los grandes contribuyentes serán los que facturen ingresos 

por más de mil 250 millones de pesos, o se dediquen a ciertas actividades del sector 

financiero, independientemente de los grandes ingresos, son grandes contribuyentes”. 

Detalló que con la nueva reforma fiscal que se implantó este año, “el SAT se da una facultad 

que llama de asistencia a los contribuyentes, pero bastante agresiva, según la cual puedes 

publicar es su página los parámetros de recaudación”. 

 “El domingo 13 de junio, el SAT publicó cuál es el promedio de tasa efectiva de impuesto 

que vienen pagando los grandes contribuyentes, significa que de cada 100 pesos que 

facturo ¿Cuánto estoy pagando de impuesto al SAT? Son unas tasas bajísimas, porque en 

promedio es uno 1 peso con 30 centavos de impuesto sobre la renta al SAT”, agregó. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/22/economia/en-mexico-se-recaudan-menos-impuestos-que-en-paraisos-fiscales/
https://mvsnoticias.com/podcasts/luis-cardenas/cuales-son-los-parametros-del-sat-para-grandes-contribuyentes/
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Sexta carretera marítima de México, proyecto impulsado por la IP 

Con el objetivo de desarrollar al sureste del país a través del comercio interior vía 

cabotaje, la Iniciativa Privada (IP) y autoridades federales firmarán, el próximo 1 de 

julio, el convenio para desarrollar la sexta carretera marítima del país, misma que 

conectará las regiones sur-sureste, centro-occidente y norte-noroeste, a través de 

los puertos marítimos de Tapachula, Chiapas; Manzanillo, Colima, y Ensenada, Baja 

California. 

El proyecto busca “que el centro-occidente pueda trasladar productos al sur-sureste 

ya con valor agregado; que inversionistas de la región centro-occidente y norte-

noroeste vayan e inviertan en esta región privilegiada con exenciones de impuestos, 

una tasa recaudatoria del IVA e ISR favorable igual que en el norte del país, pero 

sobre todo, que podamos conectar vía cabotaje a los distintos Méxicos y generar 

competitividad”, dijo a El Economista, el presidente de la Asociación Nacional de 

Consejos Agroalimentarios, Jacobo Cabrera Palos. 

 

 

¡Aguaaaas! El SAT también se irá de vacaciones 

Nuevo León.- La autoridad fiscal impone fechas y plazos, y si se trata de 

"tomar vacaciones", no es la excepción, por lo que si tienes algún trámite pendiente 

ante el SAT debes considerar la actividad de las siguientes semanas. 

Fue apenas el 1 de junio que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó 

la segunda versión anticipada de la Segunda Resolución de Modificaciones a 

la Resolución Miscelánea Fiscal (RMF) para 2021. 

Ahí se establecen las vacaciones de verano del personal del SAT; es importante 

conocer estas fechas, ya que estos días no se computan para efectos fiscales. 

"La regla 2.1.6., de la versión anticipada mencionada, indica que el primer periodo 

general de vacaciones del 2021, será del 19 al 30 de julio de 2021. Hay que tomar 

en cuenta que estos días son inhábiles para los plazos fiscales", explica. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Sexta-carretera-maritima-de-Mexico-proyecto-impulsado-por-la-IP-20210621-0110.html
https://www.info7.mx/tag/resolucion-miscelanea-fiscal/716310/
https://www.info7.mx/tag/vacaciones/25630/
https://www.info7.mx/tag/tramite/238061/
https://www.info7.mx/tag/sat/6741/
https://www.info7.mx/tag/actividad-de-las-siguientes-semanas/716311/
https://www.info7.mx/tag/servicio-de-administracion-tributaria/184630/
https://www.info7.mx/tag/segunda-resolucion-de-modificaciones/716309/
https://www.info7.mx/tag/resolucion-miscelanea-fiscal/716310/
https://www.info7.mx/tag/rmf/716308/
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Coparmex pide estímulos para la inversión en reforma fiscal 

QUERÉTARO. La prioridad del sector privado en el segundo semestre de 2021 es 

la reactivación económica, aseguró el presidente de la Confederación Patronal de 

la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora Icaza. 

En entrevista con El Sol de México, comentó que una de las bases para estimular 

la inversión es la parte fiscal, y por ello se han sentado con el propio Secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, para pedirle una reforma tributaria que impulse 

la inversión. 

 “Hemos puesto sobre la mesa, por ejemplo, el que haya depreciación acelerada 

porque eso incentiva la inversión, el que las prestaciones laborales sean 100 por 

ciento deducibles para la empresa, porque eso le genera la liquidez para que la 

pueda reinvertir y activar la economía, que se disminuya la retención de impuestos 

en los intereses de las inversiones, dado que las tasas ya bajaron. Hay muchas 

propuestas que hemos puesto sobre la mesa”, dijo a este diario el líder de los 

patrones en el país. 

 

 

Vinculan a proceso a jefa del SAT en Iztacalco 

Ciudad de México. Un juez de control vinculó a proceso por el delito indebido del 

servicio público a Hortensia de Lourdes “N”, quien se desempeñaba como jefa en la 

oficina de administración tributaria local “Tezontle”, ubicada en la colonia Infonavit 

Iztacalco, quien haciendo uso de su clave personal, presuntamente alteró de 

manera indebida dos padrones de impuesto predial a favor de una misma persona. 

Durante el desarrollo de la audiencia inicial, el juzgador determinó que la ahora 

imputada deberá cumplir con la medida cautelar de firma periódica bimestral ante la 

Unidad de Supervisión de Medidas Cautelares (USMECA); además, fijó el plazo de 

tres meses para el cierre de la investigación complementaria. 

La imputación formulada por el representante social, adscrito a la Fiscalía para la 

Investigación de los Delitos Cometidos por Servidores Públicos, establece que 

posiblemente la mujer cometió el ilícito en agravio de la Secretaría de Finanzas, el 

14 de septiembre y el 3 de octubre de 2017. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/coparmex-pide-estimulos-para-la-inversion-en-reforma-fiscal-6872625.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/capital/vinculan-a-proceso-a-jefa-del-sat-en-iztacalco/
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AmCham: México debe dar estímulos y certeza a la IP para mantener crecimiento 

económico 

La American Chamber Mexico (AmCham), cámara dedicada a promover el libre 

comercio entre nuestro país y Estados Unidos, consideró que la economía 

nacional crecerá 5.4 por ciento este año, un aumento a su estimación previa, de 4.5 

por ciento.  

Luis Foncerrada, asesor económico de AmCham/Mexico, explicó que, pese al alza 

en su previsión del Producto Interno Bruto (PIB) para este año, en 2021 la economía 

apenas alcanzará un crecimiento de 1.52 por ciento, ante la falta de estímulos a la 

inversión y certeza para el empresario.  

"La recuperación de México se explica principalmente por los estímulos en la 

economía de Estados Unidos y un aumento del consumo en medida que avanza el 

plan de vacunación. Para lograr una recuperación significativa México necesita 

impulsar la inversión, con condiciones de certeza jurídica y claridad en las reglas del 

juego”, comentó el experto.  

 

 

AL, condenada a estancarse si los ricos no tributan más: FMI 

Los gobiernos de América Latina deben hacer que los ricos paguen mucho más en 

impuestos; de no abordar las demandas de un sistema económico más justo, esta, 

que es la región más desigual del mundo, no se desarrollará, expresó Alejandro 

Werner, director del Departamento del Hemisferio Occidental del Fondo Monetario 

Internacional (FMI). 

En una entrevista con Financial Times, Werner señaló que 

los infrautilizados impuestos a la propiedad pueden tener un buen lugar para 

implementarse en América Latina. Sobre todo porque la región ha sufrido como 

ninguna otra la pandemia, se exacerbaron los problemas de bajo crecimiento, alta 

desigualdad y pobreza, sostuvo. 

“Es necesario tener un sistema tributario mucho más progresivo donde (…) los 

segmentos más altos de la población paguen mucho más y luego hay que tener un 

sistema económico en el que la competencia económica sea mucho más fuerte de 

lo que es hoy. América Latina no puede ser la región más desigual del mundo y 

saltar a la siguiente etapa de desarrollo económico”, enfatizó. 

https://www.razon.com.mx/negocios/amcham-mexico-debe-dar-estimulos-certeza-ip-mantener-crecimiento-economico-439746
https://www.razon.com.mx/negocios/amcham-mexico-debe-dar-estimulos-certeza-ip-mantener-crecimiento-economico-439746
https://www.razon.com.mx/negocios/analistas-elevan-5-16-expectativa-crecimiento-pib-mexico-2021-437017
https://www.razon.com.mx/negocios/analistas-elevan-5-16-expectativa-crecimiento-pib-mexico-2021-437017
https://www.razon.com.mx/negocios/ocde-eleva-5-pronostico-pib-mexico-2021-436824
https://www.jornada.com.mx/2021/06/22/economia/018n3eco
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FIFA no quiere pagar impuestos millonarios por organizar el mundial de 2026 y 

amenazan con quitarle la sede  

La FIFA estaría amenazando a México con retirar la sede que tiene compartida 

con Estados Unidos y Canadá para albergar la Copa del Mundo United 2026, esto 

debido a que el Gobierno Federal encabezado por el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador no estaría dispuesto a exentarlos de pagar impuestos por la 

organización del Mundial en territorio azteca. 

De acuerdo a información compartida por el periodista Luis Castillo en el programa 

Reacción en Cadena, los directivos de la FIFA quieren obtener la condonación de 

impuestos en México, algo que aparentemente ya tenían negociado con el anterior 

gobierno, pero con el cambio de poderes a nivel federal, la nueva administración no 

estaría dispuesto a exentarlos de los pagos fiscales.  

La FIFA quiere que todos sus ingresos estén exentos de impuestos. Cuando vino la 

candidatura para la Copa del Mundo United 2026, evidentemente nuestro país 

estaba gobernado por un sistema corrupto, por un sistema que lo mismo un ente 

estatal compraba un palco en el Estadio Azteca para su beneficio, han cambiado 

las cosas en nuestro país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.soyfutbol.com/internacional/FIFA-no-quiere-pagar-impuestos-millonarios-por-organizar-el-Mundial-del-2026-y-amenaza-con-quitarle-la-sede-20210621-0081.html
https://www.soyfutbol.com/internacional/FIFA-no-quiere-pagar-impuestos-millonarios-por-organizar-el-Mundial-del-2026-y-amenaza-con-quitarle-la-sede-20210621-0081.html
https://www.soyfutbol.com/seccion/internacional/
https://www.soyfutbol.com/seccion/ligas/
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Salud alerta: Pandemia COVID en México está ‘en el filo’ de cambio de tendencia 

La Secretaría de Salud informó este martes que en las semanas recientes se 

observa un incremento del 9 por ciento en la curva epidémica que mide el 

comportamiento del COVID-19 en el país, lo que podría representar un cambio en 

la tendencia de la pandemia. 

Al día de hoy hay un total de 25 mil 368 casos activos estimados. 

 “Vemos que en las semanas más recientes, concretamente la comparación de la 

semana 23 contra la 22, vemos un incremento de 9 por ciento (...) Vamos a estar 

observando, como lo hacemos todos los días, si este porcentaje avanza, 

habitualmente aumenta unos puntos porcentuales, y podría ser que rumbo al 

sábado, que cierra la semana, tengamos un incremento de unos 15 a 18 puntos 

porcentuales, esto podría representar un cambio en la tendencia de la epidemia o 

podría no”, dijo Hugo López-Gatell, titular de la Subsecretaría de Prevención y 

Promoción de la Salud. 

 

 

 

Abren registro de vacunación para personas de 30 a 39 años 

A partir de la noche de este lunes, las personas de 30 a 39 años podrán registrarse 

para recibir la vacuna contra Covid-19. 

La Secretaría de Salud habilitó la noche de este lunes el registro con este rango de 

edad. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/06/22/salud-alerta-pandemia-covid-en-mexico-esta-en-el-filo-de-cambio-de-tendencia/
https://www.reforma.com/abren-registro-de-vacunacion-para-personas-de-30-a-39-anos/ar2207028?v=6
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¿Está iniciando la tercera ola COVID en México? Expertos advierten posible rebrote 

El país registra un aumento de 9 por ciento en el número de casos estimados de 

COVID-19 respecto de la semana anterior y ante el incremento de casos en distintas 

entidades, la Secretaría de Salud hizo un nuevo llamado a la población a reforzar 

medidas de prevención. 

Para algunos especialistas, en entidades como Quintana Roo, Baja California Sur y 

Tabasco ya se vive una tercera ola de contagios, que de no frenarse podría provocar 

que la pandemia se expanda y alcance un tercer rebrote nacional. 

Mauricio Rodríguez Álvarez, vocero de la Comisión Universitaria para la Atención 

de la Emergencia del Coronavirus, de la UNAM, explicó que las causas del 

incremento de casos son distintas para cada región del país. En Quintana Roo, 

Yucatán y Baja California Sur, el aumento de la pandemia está asociado al turismo 

y, en Tabasco, a la reactivación de actividades esenciales. 

 

 

 

La CDMX, Tabasco y BCS, con más contagios; 16%, ocupación de camas 

generales 

La Secretaría de Salud informó que las muertes por covid-19  aumentaron a 231 mil 

244 debido al registro de 57 defunciones más. 

Hasta ahora hay 24 mil 026 casos activos, de los cuales, la mayoría se registran en 

la capital del país con 6 mil 810 contagios activos, le siguen Tabasco y Baja 

California Sur. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/22/esta-iniciando-la-tercera-ola-covid-en-mexico-expertos-advierten-posible-rebrote/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cdmx-tabasco-y-bcs-con-mas-contagios-16-ocupacion-de-camas-generales/1455980
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-cdmx-tabasco-y-bcs-con-mas-contagios-16-ocupacion-de-camas-generales/1455980
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Uno de cada 3 mexicanos ya está vacunado contra COVID: Salud 

La Secretaría de Salud dio a conocer este martes que ante el avance en la 

vacunación contra COVID-19 en México uno de cada tres mexicanos estarán 

inoculados contra el virus. 

“Cuando vemos por entidad federativa, 32 por ciento es la cobertura de vacunación 

de la población adulta, es ya la tercera parte. Como decía el doctor Alcocer: 1 de 

cada 3 personas en México han sido prácticamente vacunadas”, dijo Hugo López-

Gatell, titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud. 

En tanto, explicó que 28 millones 198 mil 409 personas están vacunadas al día de 

hoy. 

 

 

México acumula 50 millones de vacunas contra Covid-19: Ebrard 

Durante la Conferencia Mañanera de Palacio Nacional, el secretario de Relaciones 

Exteriores, Marcelo Ebrard anunció que México ya ha adquirido más de 50 millones 

de vacunas contra Covid-19, para aplicar a la población. El total es de 50 millones 

288 mil 115, medicamento producido por seis farmacéuticas diferentes.   

El canciller dijo que nuestro país mantiene la decisión de que la vacuna sea 

universal y gratuita y, desde hace unos meses envasa los medicamentos 

de CanSino y AstraZeneca, para aumentar su capacidad de adquisición.  

 

Pruebas rápidas de Covid, hasta que acabe 2021 

Las aplicación de pruebas rápidas de antígeno para la detección temprana del 

Covid-19 en farmacias y centros comerciales están planeadas para quedarse hasta 

que termine el año. 

De acuerdo con el convenio de colaboración entre el gobierno de la Ciudad de 

México, la Asociacion Nacional De Tiendas De Autoservicio y Departamentales 

(Antad) y la Asociación Nacional de Distribuidores de Medicinas (Anadim), 59 

farmacias y 12 centros comerciales deben ofrecer sus espacios para esta aplicación 

-sin importar la afluencia- hasta el 31 de diciembre de 2021. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2021/06/22/uno-de-cada-3-mexicanos-ya-esta-vacunado-contra-covid-salud/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/22/mexico-acumula-50-millones-de-vacunas-contra-covid-19-ebrard-308861.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/pruebas-rapidas-de-covid-hasta-que-acabe-2021-6872667.html
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INE gasta presupuesto en altos sueldos y vinos en vez de promover consulta para 

juicio a expresidentes: AMLO 

Al señalar que es el organismo electoral más costoso del mundo, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que el Instituto Nacional Electoral 

(INE) debe de utilizar sus recursos para garantizar que se lleve a cabo la consulta 

popular para decidir si se juzga a expresidentes, pero acusó al organismo autónomo 

de gastar su presupuesto en altos sueldos, vinos, viáticos y en buenos 

restaurantes.  

  

“El INE tiene que utilizar sus recursos, que son mucho, es un presupuesto de más 

de 10 mil millones de pesos. Es de 20 mil millones,  pero la mitad se les da a los 

partidos, que eso también  hay que corregirlos, pero para el aparato son de 10 mil 

millones de pesos. Es el organismo electoral más costoso del mundo.  

 

 

Alerta en salud gasto desigual 

Mientras el gasto per cápita del Insabi es de apenas 2 mil 911 pesos para 2021, el 

de Pemex alcanza los 29 mil 803 pesos, según un análisis del Centro de 

Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), lo que significa que es 10.2 

veces mayor. 

"Las diferencias en el gasto per cápita de los subsistemas de salud exacerban la 

desigualdad en al acceso a los servicios de salud", advierte el análisis De Seguro 

Popular a Insabi. Más Población, menos presupuesto, del centro de análisis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-gasta-presupuesto-en-altos-sueldos-y-vinos-en-vez-de-promover-consulta-popular-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-gasta-presupuesto-en-altos-sueldos-y-vinos-en-vez-de-promover-consulta-popular-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/alistan-promocionales-de-consulta-para-juicio-expresidentes
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
https://www.reforma.com/alerta-en-salud-gasto-desigual/ar2207002
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Casi todo el presupuesto de la Sener se destina a promover energías sucias: 

Sandra Guzmán 

Los países tienen que rendir cuentas, no solo ante sus propias poblaciones, sino 

ante la comunidad internacional en materia de cambio climático, exponen expertos 

durante la Jornada de la Transparencia Climática. 

En la actualidad, 90% del presupuesto de la Secretaría de Energía (Sener) se 

destina a promover energías fósiles, es decir a actividades que generan el problema 

del calentamiento global, afirmó la coordinadora del Grupo de Financiamiento 

Climático para Latinoamérica y el Caribe (GFLAC), Sandra Guzmán. 

 

 

Ya es deporte nacional echarle la culpa a austeridad, dice AMLO al INE 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que “ya es deporte nacional 

echarle la culpa a la austeridad”, luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) 

apuntara que no podrá garantizar la instalación de casillas para llevar a cabo la 

consulta popular sobre el juicio a actores políticos debido a esta política. 

En La Mañanera, el mandatario señaló que durante su administración se han 

terminado los lujos y gastos extravagantes, y se piensa que es un gobierno que no 

invierte, sin embargo, sostuvo que todos los recursos se han destinado en beneficio 

de la gente pobre, “los que más lo necesitan”. 

 “Ya es deporte nacional echarle la culpa a la austeridad, que bien que ya es un 

tema en la discusión, el debate, aún utilizado para justificar de manera indebida 

ciertas actitudes, pero sí necesitamos que haya austeridad, porque era mucho el 

derroche que existía”, dijo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Casi-todo-el-presupuesto-de-la-Senerse-destina-a-promover-energias-sucias-Sandra-Guzman-20210621-0073.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Casi-todo-el-presupuesto-de-la-Senerse-destina-a-promover-energias-sucias-Sandra-Guzman-20210621-0073.html
https://www.milenio.com/politica/amlo-ine-deporte-nacional-echarle-culpa-austeridad
https://www.milenio.com/politica/ine-promovera-consulta-popular-radio-tv-15-julio
https://www.milenio.com/politica/ine-promovera-consulta-popular-radio-tv-15-julio
https://www.milenio.com/temas/la-mananera
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Dispersión de recursos para pensiones de adultos mayores ya empezó: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que ya se empezó la 

dispersión de recursos para pensiones de adultos mayores, dinero que, dijo, “se 

está entregando el bimestre, con el aumento”. 

"Ya empezó la dispersión el viernes pasado para los adultos mayores, ya con 

aumento.... vamos a informar aunque no les guste a los conservadores", informó 

en conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional. 

El 10 de junio, López Obrador informó que a partir del bimestre julio-agosto, 

las pensiones para adultos mayores aumentarán 15 por ciento, tal como lo anunció 

en marzo pasado, y pasarán de 2 mil 700 a 3 mil 105 pesos bimestrales.  

 

 

 

Afores se vuelcan en renta variable nacional en mayo 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro, las principales inversionistas en 

México, cambiaron su tendencia en mayo, con lo que se observó un incremento en 

sus posiciones en acciones de empresas mexicanas, debido a mayor apetito por 

activos de riesgo. 

A diferencia de abril, cuando disminuyó su apetito por las inversiones en renta 

variable nacional e internacional, el mes pasado se observó una mayor preferencia 

por aumentar sus posiciones en acciones nacionales en un 61.6%, mientras en 

empresas extranjeras crecieron 13.6%, en la comparación mensual. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/amlo-dispersion-recursos-pensiones-adultos-mayores-empezo
https://www.milenio.com/temas/pension-adultos-mayores
https://www.milenio.com/politica/amlo-temas-conferencia-mananera-22-junio-2021
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Afores-se-vuelcan-en-renta-variable-nacional-en-mayo-20210621-0087.html
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Consar: Crece ahorro para el retiro después de pandemia de Covid-19 

El ahorro voluntario para el retiro de los trabajadores afiliados al IMSS aumentó 31.6 

por ciento en el primer trimestre del año, a tasa anual. 

“La pandemia no frenó el ahorro de los mexicanos”, comentó Víctor Baeza, 

vicepresidente de Operaciones de la Consar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Rompe peso racha negativa frente al dólar 

El peso mexicano ganó este lunes una pequeña parte del terreno cedido en las seis 

sesiones anteriores, al apreciarse 11 centavos, equivalente a 0.5 por ciento, para 

cerrar en 20.5090 por dólar spot, reveló el Banco de México (BdeM). 

El tipo de cambio en México operó entre un máximo de 20.65 y un mínimo de 

20.5130 pesos por dólar. Ante una escasez de información económica, el mercado 

cambiario mexicano registró un ajuste técnico, luego de acumular seis jornadas de 

depreciación, en la que acumuló una caída de 4.87 por ciento con respecto al dólar. 

La divisa mexicana se vio presionada principalmente por un fortalecimiento 

generalizado del dólar tras un cambio en el tono de la Reserva Federal de Estados 

Unidos (Fed) hacia una política monetaria más restrictiva. 

 

 

 

¿Viene más inflación? Estos son los retos de Banxico para el segundo semestre del 

2021 

El Banco de México (Banxico) enfrenta varios retos en esta segunda mitad del año, 

entre los que destacan la trayectoria inflacionaria, la cual incidirá en las próximas 

decisiones de política monetaria, además del relevo del actual gobernador, 

Alejandro Díaz de León. 

En meses recientes la inflación general ha sobrepasado ampliamente el rango 

objetivo de la autoridad monetaria, de 3 por ciento +/- un punto, y si bien el consenso 

de analistas descarta movimientos en la tasa de referencia en lo que resta del año, 

algunos ya se inclinan por alzas a partir de septiembre. 

Además de ello, el presidente Andrés Manuel López Obrador, indicó que su 

candidato a ocupar el cargo gobernador de Banxico el año entrante será Arturo 

Herrera, quien ha estado al frente de la Secretaría de Hacienda desde julio de 2019. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/22/economia/020n1eco
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/22/banxico-con-retos-en-el-segundo-semestre/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/22/banxico-con-retos-en-el-segundo-semestre/
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Hacienda realiza permuta de valores gubernamentales en mercado de deuda local 

por 30,913 mdp 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) llevó a cabo una operación de 

manejo de pasivos en el mercado de deuda local que consistió en el intercambio de 

valores gubernamentales entre la Secretaría de Hacienda e inversionistas 

institucionales. 

Esta permuta consistió en la subasta de compra de Bonos M y Udibonos con 

vencimientos de 2021 a 2025, que estuvo ligada a una subasta de venta de Bonos 

M y Udibonos con vencimientos entre 2023 y 2050. La operación estuvo abierta al 

intercambio cruzado entre instrumentos en pesos y en UDIS. 

En primer término, se llevó a cabo la cancelación de deuda a través de una 

recompra a tasas de interés de mercado de Bonos M y Udibonos con vencimientos 

entre 2021 y 2025 por un monto de 20 mil 859 millones de pesos. 

 

 

 

México entra al top 10 como receptor de inversión extranjera directa 

México fue el noveno país del mundo que recibió mayor cantidad de inversiones 

extranjeras durante 2020, lo que representó una mejoría respecto al catorceavo 

lugar que se obtuvo en el ranking de 2019, reveló un reporte de la Conferencia de 

las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD). 

Este resultado toma relevancia ya que, debido a la pandemia del Covid-19, los flujos 

de Inversión Extranjera Directa (IED) se redujeron en un 35 por ciento a nivel 

mundial, al pasar de 1.5 a 1 billón de dólares. 

A pesar de la mejoría que se presentó en el ranking general, el país no fue inmune 

a las adversidades que generó la pandemia, ya que los flujos foráneos que recibió 

México fueron 14.7 por ciento inferiores a los observados en 2019, ya que durante 

ese año el país captó 34 mil millones de dólares, mientras que un año después, la 

cifra ascendió a 29 mil millones de dólares. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/21/hacienda-realiza-permuta-de-valores-gubernamentales-en-mercado-de-deuda-local-por-30913-mdp/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/21/hacienda-realiza-permuta-de-valores-gubernamentales-en-mercado-de-deuda-local-por-30913-mdp/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/21/mexico-entra-al-top-10-de-los-paises-con-mayor-atraccion-de-inversion-extranjera-en-2020/
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México entra al top 10 de países con mayor nivel de inversión extranjera 

De acuerdo con datos de la Organización de las Naciones Unidas sobre Comercio 

y Desarrollo (Unctad), México tuvo la fortuna de colocarse entre los 10 países con 

mayor nivel de inversión extranjera, esto a pesar de la grave crisis de covid-19. 

A lo largo del 2020 nuestro país logró captar un total de 29 mil millones de dólares 

en inversión extranjera, esta cifra es 15 por ciento menor a lo reportado durante el 

2019. 

 

 

Coparmex lanza observatorio ciudadano para defender la Constitución 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) presentó la 

iniciativa ‘Guardianes de la Constitución’, con la que busca promover el respeto y el 

cumplimiento de la Carta Magna a través de un observatorio nacional de 

ciudadanos. 

Ante las reformas constitucionales que plantea el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el organismo empresarial indicó que la iniciativa pretende vigilar los 

cambios en la Constitución y denunciar cuando no representen el ‘bienestar de los 

ciudadanos’. 

Desde el Teatro de la República, donde se promulgó la Constitución de 1917, 

representantes empresariales, ciudadanos y expertos en derecho llamaron a los 

mexicanos a unirse para defender la Carta Magna de las reformas que se avecinan. 

 

 

Aumenta 'guardadito' en banca extranjera 

Para mantener el valor de su dinero, el año pasado los mexicanos incrementaron 

en 5 mil 733 millones de dólares sus depósitos bancarios en el extranjero, según el 

Banco de Pagos Internacionales (BIS). 

A finales de 2018, los depósitos bancarios de mexicanos en el exterior reportaban 

124 mil millones de dólares, pero al cerrar 2020 la cifra sumó 137 mil millones, un 

alza de 10 por ciento. 

https://www.dineroenimagen.com/economia/mexico-entra-al-top-10-de-paises-con-mayor-nivel-de-inversion-extranjera/134738
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/21/coparmex-lanza-observatorio-ciudadano-para-defender-la-constitucion/
https://www.reforma.com/aumenta-guardadito-en-banca-extranjera/ar2206978?v=3
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Cayó 1.8% valor de la producción de empresas constructoras en abril 

Ciudad de México. En abril el valor de producción generado por las empresas 

constructoras en México registró una caída mensual de 1.8 por ciento en términos 

reales, luego de haber crecido 4.5 por ciento en marzo. 

“Después del descenso de 2018-2019 y el colapso de 2020, el valor de la producción 

de las empresas constructoras ha registrado una leve tendencia ascendente en 

2021; en abril de 2021 dicho valor todavía estaba 13.8 por ciento por debajo de su 

nivel en febrero de 2020”, describió Julio Santaella, presidente del Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

El Inegi informó hoy los principales resultados de la Encuesta Nacional de Empresas 

Constructoras (Enec) de abril, en donde también detalló que el personal ocupado 

total en la industria de la construcción creció 0.2 por ciento respecto al mes 

inmediato anterior. 

 

 

Evita fraudes en remates hipotecarios 

Los remates hipotecarios pueden resultar atractivos por los precios competitivos a 

los que se oferta un inmueble, pero también son una oportunidad para los 

defraudadores, por lo que es fundamental tomar precauciones, recomiendan 

expertos. 

 

Uno de los primeros factores que pueden ayudar a detectar un fraude es que los 

encargados del inmueble en remate pidan un anticipo a los interesados en 

adquirirlo, ya que estos procesos no funcionan de esta manera, dijo Marco Ayuzo, 

director general de la empresa Maison Maya, compañía especializada en remates 

hipotecarios. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/22/economia/cayo-1-8-valor-de-la-produccion-de-empresas-constructoras-en-abril/
https://www.reforma.com/evita-fraudes-en-remates-hipotecarios/ar2206977?v=3
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Petróleo baja tras superar los 75 dólares por barril por primera vez desde 2019 

El precio del petróleo bajaba luego de que el Brent superaba los 75 dólares el barril 

por primera vez desde abril de 2019, en momentos en que la Organización de 

Países Exportadores de Petróleo y sus aliados, conocida como OPEP+ comienza 

las discusiones sobre un alza de la producción de crudo, mientras las sólidas 

previsiones de la demanda apuntalaban los precios. 

Los futuros del crudo Brent caían 27 centavos, o 0.36 por ciento, a 74.62 dólares el 

barril, después de haber alcanzado un máximo de sesión de 75.30 dólares el barril, 

un máximo no visto desde el 25 de abril de 2019. 

El crudo estadunidense West Texas Intermediate (WTI) se negociaba en 73.19 

dólares el barril, con una baja de 47 centavos, o 0.64 por ciento, en el día. 

 

 

Niegan gasolinazo... sube hasta 22% 

Pese a las promesas del Presidente Andrés Manuel López Obrador de evitar fuertes 

alzas en los combustibles, las gasolinas se han encarecido hasta casi 22 por ciento 

a nivel nacional, castigando el bolsillo de los consumidores. 

 

La gasolina regular registró un incremento de 15 por ciento entre abril del 2020 y el 

viernes pasado, mientras que la Premium tuvo un incremento del 21.8 por ciento a 

nivel nacional. 

 

México va en el 2021 por nuevo récord en exportación de tomates 

México rompió récord en sus exportaciones de tomates en el 2020 y alcanzará un 

nuevo máximo histórico en el 2021, de acuerdo con proyecciones del Departamento 

de Agricultura (USDA, por su sigla en inglés). 

Por lo pronto, de enero a marzo del 2021, las exportaciones de tomates 

(prácticamente todas enviadas al mercado estadounidense) sumaron 829 millones 

de dólares, un aumento de 5.1% interanual. 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/petroleo-pierde-alza-vista-abril-2019
https://www.milenio.com/temas/petroleo
https://www.milenio.com/temas/brent
https://www.milenio.com/temas/opep
https://www.milenio.com/temas/opep
https://www.reforma.com/niegan-gasolinazo-sube-hasta-22/ar2206966?v=7
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-va-en-el-2021-por-nuevo-record-en-exportacion-de-tomates-20210622-0024.html


                                                                                                                                                                                    

37 
 

 

 

BBVA acepta bitcoin en Suiza, se suma a la fiebre de criptomonedas 

La filial de BBVA en Suiza lanzó un nuevo servicio de compra-venta de bitcoin entre 

sus clientes de banca privada que estén interesados en la inversión de activos 

digitales y planea extenderlo a otras criptomonedas, aunque no dará asesoria sobre 

este tipo de inversiones. 

Por ahora, el banco español limitará este servicio de criptomonedas a Suiza, ya que 

es un país que ofrece un ecosistema con una regulación clara para los activos 

digitales (establecida por la Autoridad de Supervisión del Mercado Financiero local) 

y una adopción generalizada de los mismos. 

 

Producción a la baja, en Deer Park 

La refinería de Deer Park se encuentra en su nivel de producción más bajo de los 

últimos 18 años, dejando de producir hasta 59 mil barriles cada día, y en donde 

Pemex ha observado una caída de hasta 63 por ciento en sus ganancias por cada 

barril refinado. 

De acuerdo con datos de Pemex, en 2020 la refinería generó 310 mil barriles diarios 

de combustibles, esto es 16 por ciento menos en comparación a la producción de 

2002, cuando el complejo estuvo en su mejor momento. 

 

Sube precio del petróleo por demanda de gasolina 

El petróleo crudo West Texas Intermediate (WTI), el Brent y la mezcla mexicana 

cerraron ayer con ganancias de 0.31, 0.15 y 2 por ciento, respectivamente, 

manteniendo la racha de resultados positivos en un entorno de recuperación 

económica por una mayor demanda de combustibles. 

La mezcla mexicana de exportación cerró la sesión del 21 de junio cotizando en 

69.03 dólares por barril, con lo cual se mantiene por encima de los 55 dólares que 

estimó el Congreso de la Unión dentro del Paquete Económico 2021. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/BBVA-acepta-bitcoin-en-Suiza-se-suma-a-la-fiebre-de-criptomonedas-20210621-0093.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/22/produccion-la-baja-en-deer-park-308809.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/22/sube-precio-del-petroleo-por-demanda-de-gasolina-308808.html
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Empleo manufacturero crece 0.2% en abril; hila 11 meses al alza 

Durante abril de este año el personal ocupado total 

del sector manufacturero registró un aumento de 0.2 por ciento respecto al mes 

previo, con datos ajustados por estacionalidad, con lo que sumó 11 

meses de crecimientos tras el periodo de confinamiento por la pandemia de COVID-

19. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que las horas 

trabajadas crecieron 0.3 por ciento, en tanto que las remuneraciones medias reales 

pagadas disminuyeron 1.6 por ciento en abril de 2021 frente a marzo pasado, con 

cifras desestacionalizadas. 

 

Crece 15.9% el valor de las exportaciones de frutas y verduras entre enero y mayo 

En los primeros cinco meses del año, el volumen de las exportaciones de frutas y 

verduras se incrementó 12.5 por ciento; mientras que en valor el alza fue de 15.9 

por ciento, según dio a conocer el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

A través de un reporte, informó que el volumen de las exportaciones de frutas se 

incrementó 10.4 por ciento, congruente con ello su valor comercial aumentó 18.5 

por ciento. En contraste, la nuez disminuyó sus ventas al extranjero en 43.4 por 

ciento, al igual que el limón, con 9.9 por ciento. 

 

Riqueza global aumentó en 2020, pese a la pandemia 

Muy al contrario de lo que podía esperarse, la riqueza acumulada en el mundo 

aumentó un considerable 7.4% en 2020 y la de los individuos adultos rompió un 

nuevo récord al crecer un 6% y alcanzar una media de 79.952 dólares, desafiando 

la crisis de la pandemia y sus efectos sobre la economía real, según el informe anual 

sobre riqueza global del banco Credit Suisse. 

La principal explicación es que, a diferencia de lo ocurrido durante la crisis financiera 

de 2008, gobiernos y bancos centrales tomaron medidas rápidas y decididas para 

atenuar esta crisis. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/manufacturero-crece-0-2-abril-hila-11-meses-alza-439740
https://www.razon.com.mx/negocios/confianza-empresarial-continua-alza-abril-433181
https://www.razon.com.mx/negocios/crece-15-9-por-ciento-exportaciones-frutas-verduras-enero-mayo-439835
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-principal-socio-comercial-eu-pese-baja-exportaciones-438011
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/riqueza-global-aumento-en-2020-pese-a-la-pandemia-6872745.html
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Vacunación en municipios fronterizos con EEUU podría reactivar el turismo: Sectur 

La Secretaría de Turismo (Sectur) consideró que la vacunación a la población en 

los municipios colindantes con Estados Unidos ayudará a la reactivación del sector. 

“Los gobiernos de México y Estados Unidos trabajan conjuntamente para la 

reapertura de la frontera norte en fecha próxima, a fin de reactivar la actividad 

económica, comercial, de los viajes y el turismo en la región”, indicó Sectur. 

 

 

En Toluca, cervecera Heineken invertirá casi 700 millones de pesos 

HEINEKEN México anunció una inversión de casi 700 millones de pesos en una 

nueva línea de producción en su planta Toluca. Al respecto, el gobernador Alfredo 

Del Mazo Maza dijo que trabaja para generar mejores condiciones de atracción en 

las inversiones, para generar empleo e impulsar el desarrollo económico del estado. 

Del Mazo dijo que, durante su administración, y a raíz de la pandemia, en la entidad 

se ha intensificado el trabajo conjunto con el sector empresarial, buscando facilitar 

la apertura y operación de negocios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Vacunacion-en-municipios-fronterizos-con-EEUU-podria-reactivar-el-turismo-Sectur-202121641
https://www.contrareplica.mx/nota-En-Toluca-cervecera-Heineken-invertira-casi-700-millones-de-pesos-202121638
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Sandoval se va tras cazar a cuatro 'soldados' de Peña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la salida de Irma Eréndira 

Sandoval como secretaria de la Función Pública, y será sustituida por Roberto 

Salcedo, quien se desempeñaba como subsecretario de Fiscalización y Combate a 

la Corrupción.   

En un video difundido a través de redes sociales, el mandatario explicó que la 

administración federal está entrando en una nueva etapa, en la que se llevará a 

cabo una reforma administrativa y se seguirá siendo ejemplo de un gobierno 

austero.  

Las sanciones administrativas más sonadas que marcaron el paso de Sandoval por 

la SFP fueron las inhabilitaciones de funcionarios de alto nivel del sexenio pasado 

y muy cercanos al ex presidente Enrique Peña Nieto: Rosario Robles, Luis 

Videgaray, Emilio Lozoya y Alfredo Castillo.  

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-22-de-junio-de-2021-6872742.html
https://www.milenio.com/politica/sandoval-se-va-tras-cazar-a-cuatro-soldados-de-pena
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Se va de SFP con pleito y sin resultados 

Sin resultados claros en combate a la corrupción y señalada como parte de una 

lucha interna en Morena, Irma Eréndira Sandoval dejó ayer la Secretaría de la 

Función Pública (SFP). 

Su lugar será ocupado por Roberto Salcedo, quien se desempeñaba como 

subsecretario de Fiscalización y Combate a la Corrupción en la misma dependencia. 

 

 

Relevo en la SFP: AMLO sustituye a Eréndira Sandoval 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este lunes cambios en su 

gabinete al sustituir a Irma Eréndira Sandoval como secretaria de la Función 

Pública, y en su lugar nombró a Roberto Salcedo Aquino, a quien instruyó fortalecer 

el combate a la corrupción y mantener un gobierno austero sin lujos ni fantocherías. 

“El propósito es seguir combatiendo la corrupción, no permitiendo, desterrar la 

corrupción de nuestro país y seguir haciendo un gobierno austero, probo, que 

entienda que el poder es humildad, que no es prepotencia, lujos, fantocherías, 

extravagancias, que debe uno ser no funcionario sino servidor público”, dijo. 

 

 

Extinción de dominio, juicio civil independiente de procesos penales, determina la 

Corte 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) concluyó el análisis de la Ley 

Nacional de Extinción de Dominio (LNED), donde definió que debe aplicarse en un 

juicio civil independiente de procesos penales, que sólo puede ejecutarse sobre 

bienes de origen ilícito, que prescribe y que sus efectos no serán retroactivos. 

Así, seguirán sin cambios los 43 juicios que la FGR tiene abiertos y que involucran 

más de 76 millones de pesos y 9 millones de dólares. 

La SCJN eliminó cualquier posibilidad de dar efectos retroactivos a sus 

determinaciones, toda vez que no se trata de un tema penal.  

https://www.reforma.com/se-va-de-sfp-con-pleito-y-sin-resultados/ar2206938?v=4
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-anuncia-salida-irma-erendira-sandoval-funcion-publica-llega-roberto-salcedo-439761
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-mananera-21-junio-439735
https://www.jornada.com.mx/2021/06/22/politica/010n3pol
https://www.jornada.com.mx/2021/06/22/politica/010n3pol
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Divide a Congreso de NL reforma para elegir a titulares de autónomos 

Los diputados locales de las distintas bancadas difirieron sobre la reforma 

constitucional que removerá el poder seleccionar a los titulares de organismos 

autónomos al gobernador del Estado. 

El legislador del PES, Juan Carlos Leal, promotor de esta reforma y cambio a 5 

leyes defendió su postura y señaló que se está retomando este tema debido a que 

el gobernador entrante Samuel García carece de experiencia. 

 
Consulta de juicio contra expresidentes será en agosto: AMLO 

Durante la Conferencia Mañanera de Palacio Nacional, el presidente López 

Obrador anunció que en agosto se realizará la consulta para decidir si se realizará 

el juicio a los expresidentes, desde Carlos Salinas de Gortari hasta Enrique Peña 

Nieto. 

En su encuentro con la prensa, el titular del Ejecutivo dijo que en agosto será la 

consulta y la población de nuestro país podrá decidir si se realizan o no los juicios 

a los ex mandatarios nacionales.  

 

 

AMLO y Quadri se confrontan por megaproyectos 

El primer mandatario Andrés Manuel López Obrador arremetió en contra del 

diputado electo de la alianza "Va por México", Gabriel Quadri, porque desde la 

Cámara baja pretende cancelar los megaproyectos como el Tren Maya, el 

aeropuerto de Santa Lucía, la Refinería de Dos Bocas y Sembrando Vida. 

Durante la conferencia mañanera, AMLO pidió que se reprodujera una entrevista 

de Quadri en el programa "Tragaluz" donde afirmó que "por supuesto, hay que 

cancelar el Tren Maya, la refinería (de dos Bocas), el aeropuerto de Santa Lucía y 

el programa Sembrando Vida (…) es una desgracia, es un desastre". 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/divide-a-congreso-de-nl-reforma-para-elegir-a-titulares-de-autonomos/1455987
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/22/consulta-de-juicio-contra-expresidentes-sera-en-agosto-amlo-308871.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/22/consulta-de-juicio-contra-expresidentes-sera-en-agosto-amlo-308871.html
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-arremete-gabriel-quadri-4t-alterados-votaron-439748
https://www.razon.com.mx/mexico/gobierno-anuncio-inicio-construccion-45-trenes-tren-maya-inversion-36-5-mmdp-438162
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-mananera-21-junio-439735
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Monreal acusa indiferencia de la SCJN ante violencia en Tamaulipas 

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, acusó 

a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de permanecer inerte ante la 

constante violencia y crisis de ingobernabilidad que se vive en Tamaulipas, además 

de no buscar una respuesta ni solución a la situación legal del gobernador Francisco 

Javier García Cabeza de Vaca. 

Monreal realizó un llamado urgente para que haya una reconducción en el estado, 

ya que existe una parálisis institucional la cual genera vacíos de mandos y 

direcciones que son aprovechados por los grupos delictivos. Asimismo, reclamó que 

no se puede llamar a periodo extraordinario para desaparecer los poderes ya que 

continúa pendiente la resolución de la Corte. 

 

La matanza, por disputa del paso Reynosa-Texas 

Los ataques del sábado en Reynosa, Tamaulipas, donde murieron 15 civiles y 

cuatro pistoleros, son parte de una guerra entre bandas criminales por el control de 

las colonias aledañas al Puente de las Mariposas, que conecta con Pharr, Texas, y 

es estratégico para el cruce de droga, armas y migrantes, informaron autoridades 

de seguridad y el procurador de esa entidad, Irving Barrios. 

En tanto, el Comité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo denunció que “ninguna 

corporación” respondió el llamado de auxilio que durante una hora realizó 

la población al 911 y a través de mensajes de telefonía celular y redes sociales. 

“Ninguna autoridad federal ni estatal respondió oportunamente a esos llamados, 

situación que generó un ambiente de terror colectivo”, reprochó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Monreal-acusa-indiferencia-de-la-SCJN-ante-violencia-en-Tamaulipas-202122659
https://www.milenio.com/policia/la-matanza-por-disputa-del-paso-reynosa-texas
https://www.milenio.com/buscador?text=Tamaulipas
https://www.milenio.com/buscador?text=Texas
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Más de 34 mil escuelas han abierto en 14 estados con clases presenciales: SEP 

Alrededor de 34 mil 317 escuelas han reabierto y 14 estados cuentan con clases 

presenciales, informó la secretaria de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, 

luego de que las actividades de éste sector aplicara el modelo a distancia debido 

al covid-19. 

"14 entidades en modalidad presencial, siete en centros comunitarios y 11 que se 

mantienen en la situación de continuar con clases a distancia y la presencial hasta 

el nuevo ciclo escolar", dijo la funcionaria. 

Hay 756 municipios con clases presenciales. El número de escuelas abiertas 

suma unas 34 mil 317, de las cuales básica 27 mil 638 son de educación básica, 5 

mil 554 de media superior y mil 125 de nivel superior. 

 

México, con alto nivel de violencia política, alerta Bachelet 

Ginebra.— La alta comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, la chilena 

Michelle Bachelet, alertó del “alto nivel de violencia política” durante las recientes 

elecciones mexicanas y expresó su “grave preocupación” por la represión contra 

manifestantes en Colombia. 

En su discurso inaugural de la 47 sesión del Consejo de Derechos Humanos de 

Naciones Unidas en Ginebra, Suiza, Bachelet se dijo “alarmada por el alto nivel de 

violencia política en el contexto electoral” de las legislativas y locales en México de 

comienzos de mes. 

“México mantuvo sus mayores elecciones este mes con varios desafíos. Me 

preocupó la violencia política en el contexto electoral. Como mínimo 91 

representantes y miembros de partidos, entre ellos 36 candidatos electorales, 

fueron asesinados durante el periodo electoral que comenzó en septiembre de 

2020”, dijo la diplomática chilena, quien también denunció ataques y amenazas 

contra políticos, sus partidarios y funcionarios. Los partidos de todo el espectro, 

aseguró, “se han visto afectados”. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/sep-34-mil-escuelas-abierto-14-clases-presenciales
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-con-alto-nivel-de-violencia-politica-alerta-bachelet
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Crímenes pegan a gobiernos de todos los partidos; estos 6 tienen más homicidios 

Durante mayo se registraron 2 mil 963 homicidios dolosos en el país, la cifra más 

alta en lo que va del año, según registros del Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 

El total de homicidios dolosos en México durante los primeros cinco meses del año 

es de 14 mil 243. Los datos indican que, en promedio, cada 24 horas fueron 

asesinadas 98.74 personas en alguno de los 32 estados del país. 

En cuanto a entidad federativa, seis estados concentran el 50.4 por ciento de las 

víctimas de homicidio doloso: Guanajuato con 1,545, Baja California con 

1,341, Jalisco con 1,095, Estado de México con 1,084, Michoacán con 1,084 

y Chihuahua con 1,027. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/estados/crimenes-pegan-a-gobiernos-de-todos-los-partidos-estos-6-tienen-mas-homicidios/531712
https://lasillarota.com/estados/quienes-son-las-victimas-de-la-masacre-en-reynosa/531184
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Juez de Perú decreta que Keiko Fujimori permanezca en libertad condicional 

Un juez peruano denegó este lunes el reingreso en prisión de la candidata 

presidencial Keiko Fujimori mientras dure el proceso en su contra por varios delitos 

de corrupción como lo solicitaba la Fiscalía, si bien le impuso severas restricciones 

que le impedirán reunirse con sus más estrechos colaboradores, entre ellos Miguel 

Torres y Lourdes Flores. 

El juez Víctor Zúñiga, del Cuarto Juzgado de Investigación Preparatoria Nacional 

Permanente Especializado en Crimen Organizado, declaró infundado el pedido de 

la Fiscalía pese a reconocer que Fujimori incumplió las normas de conducta que le 

fueron impuestas cuando fue puesta en libertad en abril de 2020. 

 

 

Acusan que Gobernador de Texas usa muro para campaña 

El plan del gobernador de Texas, Greg Abbott, de construir el muro fronterizo con 

México es, según expertos, más una apuesta del republicano por buscar su 

reelección y un tanteo de sus opciones presidenciales defendiendo el legado del ex 

Presidente Donald Trump que una idea práctica en pro de la seguridad fronteriza. 

 

El republicano anunció el pasado miércoles el "inicio" de la construcción de la vaya 

fronteriza."Texas está dispuesto a hacer el trabajo que la Administración del 

presidente Joe Biden se rehúsa a hacer", aseguró. 

 

Con cámaras de calor EU vigila a migrantes 

El gobierno de Estados Unidos utiliza cámaras térmicas para vigilar las 24 horas del 

día los cruces fronterizos en Texas. 

Se trata de cámaras que crean imágenes a color, así como blanco y negro basadas 

en emisiones de calor, no de luz, las cuales permiten observar a personas y objetos 

en total oscuridad. 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/peru-juez-decreta-keiko-fujimori-permanecer-prision
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/fujimori-confia-ganar-elecciones-peru-impugnacion-votos
https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/fujimori-confia-ganar-elecciones-peru-impugnacion-votos
https://www.reforma.com/acusan-que-gobernador-de-texas-usa-muro-para-campana/ar2206835
https://www.excelsior.com.mx/global/con-camaras-de-calor-eu-vigila-a-migrantes/1455946
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La Organización Trump demanda a la ciudad de NY por anulación indebida de 

contratos 

Por supuesta anulación indebida de contratos, la empresa del ex presidente de 

Estados Unidos, Donald Trump, ha demandado a la Ciudad de Nueva 

York, después de que el alcalde, Bill de Blasio, rompiera los acuerdos con la 

Organización Trump por el asalto al Capitolio el 6 de enero.  

"Nueva York no tiene el derecho de terminar nuestro contrato", ha explicado la 

Organización Trump en un comunicado en el que ha recalcado que las acciones de 

De Blasio "están puramente motivadas políticamente, no tienen mérito legal y son 

otro ejemplo de sus esfuerzos para avanzar en su agenda partidista e interferir con 

el libre mercado". 

La Organización Trump se embolsa casi 17 millones de dólares al año por operar 

dos pistas de patinaje sobre hielo en Central Park, un carrusel del parque y un 

campo de golf en el parque de Ferry Point, ubicado en el Bronx. 

  

Bitcoin cae por debajo de los 30 mil dólares por primera vez en cinco meses 

El bitcoin, la moneda digital más popular del mundo, cayó por debajo de los 30 mil 

dólares por primera vez en cinco meses, afectado por las medidas en China contra 

el minado de criptomonedas.  

El bitcoin perdió 9 por ciento de su valor hasta 29 mil 624 dólares y alcanzó su nivel 

más bajo desde enero. En cambio, el ether, la segunda mayor criptomoneda, se 

apreciaba levemente a mil 980 dólares luego de tocar un mínimo de cinco semanas 

el día anterior.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/organizacion-trump-demanda-ciudad-ny-anulacion-contratos
https://www.milenio.com/internacional/organizacion-trump-demanda-ciudad-ny-anulacion-contratos
https://www.milenio.com/negocios/bitcoin-cae-por-debajo-de-los-30-mil-dolares
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARÍO CELIS 

Up Group y Sodexo cerca de cerrar venta 

Sí Vale, el principal proveedor de vales del país, debe al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), la friolera de 11 mil millones de pesos por concepto de un crédito 

fiscal. 

Esta deuda puede ser otro gran obstáculo que impida que la firma francesa Sodexo 

se quede con su competidor en México y concentre el 52% del mercado. 

Se conoce que esta semana en París es de alta prioridad para el mandamás de Up 

Group, Youssef Achour, dueña de Si Vale, y su colega y competidor, Denis 

Machuel, presidente de Sodexo. 

Y es que allá podría cerrarse la transacción entre estos dos colosos que controlan 

el mercado global de incentivos de empresas a sus empleados, valorado en más de 

40 mil millones de dólares. 

Sin embargo, la operación en México enfrenta varios desafíos, más allá de la 

acaparamiento del mercado local, valuado en unos 8 mil millones de dólares, y 

ahora este escollo con el organismo de Raquel Buenrostro. 

Sí Vale, que dirige Gerardo Yepez, trae fiscalmente atorada la adquisición de 

Prestaciones Universales desde 2013, cuando se la compró a Grupo Monex, que 

comanda Héctor Lagos Dondé. 

El cobro del crédito fiscal lleva tiempo litigándose en tribunales y llegó ya hasta la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, que encabeza Arturo Zaldívar, instancia 

que deberá pronunciarse. 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) tampoco será una 

aduana menor, pues se sabe que Lex Mundi, una firma global de abogados, 

presentó una denuncia para bloquear la adquisición de Sí Vale. 

El bufete representa a una empresa extranjera con intereses en México en el sector, 

la cual se vería afectada por la concentración de poder que traería el monopolio 

Sodexo-Sí Vale. 

Al recurso de Lex Mundi, que representa aquí Basham Ringe y Correa, que 

lleva Luis Ortiz Hidalgo, se sumaría otra de Efectivale, filial de Fleetcor que 

dirige Pedro Kuri, también por concentración. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/22/up-group-y-sodexo-cerca-de-cerrar-venta/


                                                                                                                                                                                    

49 
 

En Italia Sodexo y Up Group están negociando unir sus negocios: las 

conversaciones finales entre Stefano Biaggi y Marc Buisson, los CEOs, avanzan 

viento en popa. 

Las autoridades de competencia europeas estarán muy vigilantes en la aprobación 

de esta fusión, que crearía un monopolio en el sector de emisores de vales en Italia, 

Brasil y México. 

Y YA QUE nos referimos al SAT, ahí están las declaraciones de hace unos días, en 

el sentido de que va por la recaudación de unos 200 mil millones de pesos con la 

Reforma Fiscal del 2022. Las autoridades incrementarán su capacidad para que 

todo mundo pague impuestos. El foco de Raquel Buenrostro va a estar en los 

grandes contribuyentes, principalmente, sin dejar de lado a pequeñas y medianas 

empresas. En esa tesitura se inscriben también los acuerdos conclusivos para que 

346 grandes grupos que buscaron la protección de la Procuraduría de la Defensa 

del Contribuyente, que dirige Luis Alberto Plascencia, paguen, lo que representa 

una bolsa de 50 mil millones de pesos. Asimismo, se empezarán a litigar pagos de 

transnacionales que utilizaron esquemas de outsourcing y despachos de abogados 

que obtuvieron ganancias de casos que hoy para la 4T significan un menoscabo 

para el Estado. Tal es el caso del bufete Cavazos-Flores que el gobierno de Felipe 

Calderón contrató para liquidar la Compañía Luz y Fuerza del Centro. La firma del 

abogado Humberto Cavazos ya está empezando a ser evaluada por la Procuraduría 

Fiscal, de Carlos Romero. Se dice que cobró por sus servicios alrededor de mil 

millones de pesos. 

NO SÓLO CPI fue desplazado en el último momento de las asignaciones de claves 

de medicamentos. Le decía también que otro jugador que el Instituto de Salud para 

el Bienestar (Insabi) sacó de la jugada en estos primeros contratos por 7 mil millones 

de pesos que se fincaron entre el jueves y sábado pasados fue Birmex. El 

responsable de neutralizar a Pedro Zenteno fue el mismo Juan Antonio Ferrer, 

quien se impuso en la intención de mantener la distribución con privados. Disur, 

de Víctor Sánchez, fue el principal ganador con 120 claves y unos tres mil millones 

de pesos. Dicen que lo apadrina el subsecretario de Gobernación Rabindranath 

Salazar. Le decía que junto con CPI fueron seleccionados para llevarse la mayoría 

del pastel de 35 mil millones de pesos de lo que se debe terminar de licitar esta 

semana para cubrir el abasto de 2021 que no logró la Unops. Pero resultó que los 

de CPI, de Gerardo Morán, son socios de José Antonio y Francisco Pérez Fayad, 

de Fármacos Especializados. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/
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OTRO FUNCIONARIO EN la tablita es Oscar Argüello, titular de Aeropuertos y 

Servicios Auxiliares. Le atribuyen la pésima gestión que tuvo con los adeudos de 

turbosina de Interjet y la mala administración como presidente del Comité Técnico 

del MRO de Mexicana. El taller está quebrado, han entregado al Aeropuerto Benito 

Juárez áreas de la instalación e incluso han pedido la capitalización de sus adeudos 

de más de 60 millones de pesos, pues no tienen cómo pagar la renta. El MRO, que 

dirige Emilio Otero, llegó a tener una plantilla de más de mil 200 trabajadores y hoy 

solo laboran unos 450, a los cuales, por cierto, les pagan una bicoca por falta de 

recursos. Es una pena que lo que alguna vez fue la joya de la corona de Mexicana, 

ahora esté al borde de la desaparición por los malos manejos de estos personajes. 

LE PLATIQUÉ DE esta primera reunión de Rogelio Ramírez de la O con Rocío 

Nahle, Manuel Bartlett y Octavio Romero en Palacio Nacional. Fue la semana 

pasada con Andrés Manuel López Obrador. El Presidente ya se desesperó de que 

a tres años no se hayan podido licitar nuevas plantas de ciclo combinado. El 

problema es la altísima burocracia en la CFE. También en la mesa de discusión 

quién debe importar el gas natural para consumo interno. Aparentemente la mejor 

propuesta es la de CFE que el que importa Pemex por una negociación que 

hizo Elvira Daniel y que fue criticado por el mismo Bartlett. Por ahí está el saque de 

los temas energéticos que está tomando el nuevo secretario de Hacienda. 
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/search?query=MARIO%20MALDONADO&newspapers=2053&startDate=2021-6-22&stopDate=2021-6-22&hideSimilar=1&type=2&state=3
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HISTORIA DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

El despido de Irma Eréndira es el reconocimiento del fracaso 

El presidente López Obrador no fue sutil, como en otros cambios de su gabinete. 

Esta vez no habló de renuncia, sino lo dejó claro: “tomé la decisión de sustituir a Irma 

Eréndira Sandoval”. En el video del anuncio del relevo en la Secretaría de la Función 

Pública se le veía seco, áspero, molesto. 

Para el primer mandatario esta salida es la aceptación tácita de que su lucha 

anticorrupción es un fracaso, que no ha cumplido con su promesa emblema, la que 

lo llevó a arrasar en las elecciones presidenciales: Pío, Felipa, Bartlett y tantos más 

evidencian que el combate a la corrupción de este gobierno es una farsa. De hecho, 

el Inegi diagnosticó que la corrupción ha aumentado 9%. 

El obradorato se ha caracterizado por perseguir parcialmente la corrupción del 

pasado y no hacer nada frente a la corrupción del presente. A los enemigos de 

López Obrador, les echan encima a la UIF, la FGR y la SFP. Para sus amigos, toda 

la impunidad. En esta danza de simulaciones, Irma Eréndira fue opacada por sus 

compañeros de gabinete: más sonaban Santiago Nieto y Alejandro Gertz, que ella, 

que era la zarina anticorrupción. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

POR DONDE se le vea, el paso de Irma Eréndira Sandoval por la Secretaría de la 

Función Pública deja un saldo negativo. Ni atrapó peces gordos, ni promovió la 

transparencia, ni combatió la corrupción. 

NOMÁS para darse una idea de los dos años y medio de su gestión, México cayó 

tres veces consecutivas en el índice anual sobre capacidad para combatir la 

corrupción, elaborado por Americas Society-Council of the Americas y Control 

Risks. Y en cuanto a transparencia, nuestro país se mantuvo como el peor en la 

materia entre los 37 integrantes de la OCDE. De acuerdo con Transparencia 

Internacional, México está al nivel de naciones como Bolivia, Paquistán y Kenia. 

 

COMO PARTE del legado de "La Implacable" está el hecho de que su lucha contra 

la corrupción no llegó más allá de ver discrepancias en las declaraciones 

patrimoniales... y no ver las 23 casas de Manuel Bartlett. Su mayor "golpe" fue 

inhabilitar por 10 años a Luis Videgaray, que seguramente debe estar llorando por 

no poder trabajar en la 4T. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Breve interrupción 

Como el director general de la Comisión Federal de Electricidad y el presidente de 

la República afirmaron que no habría más apagones, era importante darle otro 

nombre al "incidente". La CFE declaró así en un comunicado: "Es de resaltar que 

esto no se trató de un apagón, sino una interrupción por causas no atribuibles a la 

CFE, sino por actos de vandalismo". El mismo documento restaba importancia a la 

interrupción, la cual solo "afectó a 10,904 usuarios, menos del 7% del total de 

usuarios en Playa del Carmen". 

Quienes viven en el municipio de Solidaridad tienen otros datos. Desde hace meses 

han reportado fallas constantes en el suministro de electricidad. El pasado 4 de junio 

publiqué en este espacio: "La prensa nacional no lo ha advertido, pero en los últimos 

meses Playa del Carmen, Quintana Roo, ha sufrido una exasperante serie de 

prolongados apagones, así como descargas eléctricas que han arruinado enseres 

domésticos. Y no hay indicios de quemas de pastizales". 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-22/op207047?pc=102
https://www.reforma.com/breve-interrupcion-2021-06-22/op207049?pc=102
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SACAPUNTAS 

Beneplácito por el relevo 

En prácticamente todos los ámbitos del sector público, vieron con buenos ojos el 

relevo en la Secretaría de la Función Pública, y la llegada de Roberto Salcedo 

Aquino como nuevo titular de la institución. Lo reconocen por su trayectoria, pero 

sobre todo por su don de gente, algo que se ve con poca frecuencia en estos 

tiempos. 

Cambia el panorama 

La nueva configuración política de la CDMX, tras la elección del 6 de junio, obligó a 

modificar decisiones en Palacio Nacional. Lo del relevo en la SFP es un ejemplo, 

pues se mencionaba a Martí Batres para esa cartera, pero el avance de la oposición 

en el corazón del morenismo cambió el panorama, y ahora se perfila hacia la 

dirigencia de Morena en la capital. 

 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Baraja presidencial opositora 

López Obrador se burla de la oposición, de que le faltan cuadros —buenos líderes—

, para competir por la Presidencia de la República en 2024. 

¿De dónde los van a sacar?, pregunta irónico el Presidente al tiempo que suelta 

nombres al aire con desenfado: ¿Claudio? (X. González); ¿la esposa de Calderón 

(Margarita Zavala)?, ¿(Gabriel) Quadri?, ¿Diego (Fernández de 

Cevallos)?, ¿(Miguel Osorio) Chong?... 

Pero ocurre que esas figuras no son precisamente las que contempla la oposición 

(partidos, empresarios, organizaciones civiles) —ni tampoco AMLO, para ser 

claros— para competir con Morena por la silla del águila. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/22/sacapuntas-308825.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/21/baraja-presidencial-opositora-308492.html


                                                                                                                                                                                    

55 
 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Alineaciones. En 30 meses de gobierno ha habido muchos cambios en el 

gabinete: Zoé Robledo por Germán Martínez, en el IMSS; Arturo Herrera por Carlos 

Urzúa, en Hacienda; Josefa González-Blanco por Víctor Manuel Toledo y éste 

por María Luisa Albores en Semarnat; Javier May Rodríguez por Albores en la 

Secretaría del Bienestar; Jorge Arganis Díaz por Javier Jiménez Espriú en la 

SCT; Rosa Icela Rodríguez por Alfonso Durazo en la Secretaría de Seguridad y 

Protección Ciudadana; Tatiana Clouthier por Graciela Márquez en la 

vicepresidencia del Inegi; Delfina Gómez por Esteban Moctezuma en la SEP, 

y Roberto Salcedo por Irma Eréndira Sandoval en la Función Pública. Demasiados 

nombres, hay que dar más resultados. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Caja de resonancia 

Desde que comenzó a elegirse al jefe de Gobierno capitalino, éste fue de un partido 

distinto al del Presidente de la República hasta 2018. Antes de 1997, la máxima 

autoridad de la Ciudad de México era el jefe del Departamento del Distrito Federal 

(DDF), también conocido como regente. 

En los tiempos del PRI, ese cargo formaba parte del gabinete, por lo que quien lo 

ocupaba era nombrado y podía ser removido por el Ejecutivo. A pesar de tener la 

fuerza combinada de un gobernador y un secretario, los regentes nunca escapaban 

al capricho presidencial. Eso lo dejaron claro las destituciones de Ernesto P. 

Uruchurtu, en 1966, luego de un desalojo violento de colonos, y de Alfonso Martínez 

Domínguez, en 1971, por la matanza del Jueves de Corpus. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1455968
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/caja-de-resonancia/1455960
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Cambios de gabinete y gobernabilidad 

La salida de Irma Eréndira Sandoval de la Secretaría de la Función Pública tuvo un 

catalizador con la contracampaña que hizo apoyando a su hermano Pablo Amílcar 

Salazar a la gubernatura de Guerrero, en detrimento de Félix Salgado Macedonio. 

Pero no fue la única causa: Sandoval es una de las cabezas de un ala radical que 

opera en el gobierno y en Morena, que quizás le fue útil al presidente López 

Obrador para alcanzar la presidencia, pero que ahora suele descarrilar sus 

capacidades de gobierno. Olvidemos por un momento las grillas palaciegas, el 

desempeño de Irma Eréndira en estos años no ha logrado pasar de la ideología a 

los hechos, su comportamiento como secretaria y sus logros, es un decir, son nulos 

porque actuó marcada siempre por la ideología y el protagonismo del momento. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Sobre la militarización de la Guardia Nacional (y otras tareas civiles) 

Pasar el mando de la Guardia Nacional de la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) es una de las reformas 

constitucionales que pretende enviar el presidente López Obrador al Congreso en 

la segunda mitad de su sexenio. Cuando escuché esta propuesta de inmediato 

pensé lo obvio: otro paso más hacia la militarización de la seguridad pública, una 

estrategia que, si nos atenemos a los números de delitos, en particular los 

homicidios dolosos, ha fracasado. 

Y no me sorprendió. AMLO siempre quiso que la Guardia Nacional dependiera de 

la Sedena. Si aceptó que estuviera subordinada a un mando dizque civil fue porque 

así consiguió los votos de la oposición para aprobar la reforma constitucional. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cambios-de-gabinete-y-gobernabilidad/1455959
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/sobre-la-militarizacion-de-la-guardia-nacional-y-otras-tareas-civiles/1455963
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ALICIA SALGADO 

#ConcanacoServytur, sucesión en puerta 

El último jueves de septiembre se realizará la asamblea para la elección de la 

presidencia del Comité Ejecutivo de la Confederación que preside José Manuel 

López Campos. La renovación se hubiera llevado a cabo en marzo y la asamblea 

en diciembre, si la pandemia no se atraviesa y la Secretaría de Economía, entonces 

encabezada por Graciela Márquez, no autoriza el diferimiento de la reunión nacional 

de delegados (no se ha modificado el estatuto para poder realizar la asamblea en 

un entorno digital, dado que para ello se requiere que la asamblea lo apruebe). 

Son tres los candidatos que se perfilan para sucederlo: José Tejada Shaar, tesorero; 

Enrique García Méndez, VP de Asuntos Laborales, y Juan Carlos Pérez Góngora, 

VP de Asuntos Fiscales. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

¡Eeeh… puto…! 

Ahora que el presidente López Obrador por razones electorales se ha lanzado 

contra las clases medias por aspiracionistas, y ayer anunció que va a crear una 

nueva más solidaria y fraterna, le pongo el caso del grito homofóbico que en los 

estadios de futbol unifica a los de arriba con los de en medio y los de abajo en un 

solo coro: ¡Eeeh… puto…! tema al que nunca se ha referido, quizá porque lo suyo, 

lo suyo, es el beis. 

Pero ese grito discriminatorio y violento va más allá del futbol. Deja ver una 

expresión intolerante de los mexicanos, grito que ya se ha extendido a los estadios 

de la Unión Americana, cuando la selección nacional juega allá, y hasta en los 

mundiales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/concanacoservytur-sucesion-en-puerta/134757
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/concanacoservytur-sucesion-en-puerta/134757
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/eeeh-puto_2
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/eeeh-puto_2
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que si bien las senadoras morenistas saben que pueden existir acuerdos entre su 

bancada y el Partido Verde para impulsar a Raúl Bolaños como presidente de la 

Mesa Directiva, también advierten que le toca presidir a una mujer, por lo que 

buscarán el apoyo de otros grupos para cerrar el paso al pevemista, quien por cierto 

este lunes comenzó a cabildear con algunos jefes de bancada, como el del 

PRI, Miguel Ángel Osorio Chong. Por la tarde, Imelda Castro, Bertha Caraveo, 

Marybel Villegas, Ana Lilia Rivera y Martha Lucía Micher se reunieron con su 

coordinador, Ricardo Monreal, en busca de luz verde a sus proyectos. 

Que hablando de mujeres, a propósito de los 40 años del Palacio de San Lázaro, 

las priistas Dulce María Sauri y Beatriz Paredes hicieron el uno-dos contra la 

propuesta presidencial de eliminar las representaciones plurinominales, pues en voz 

de la yucateca, representa una amenaza de retroceso a antes de 1962, cuando esa 

figura legislativa justamente tuvo como objetivo reconocer la pluralidad, mientras 

que la de Tlaxcala consideró que lo conducente es robustecer ese poder, dotarlo de 

mayores instrumentos. 

 

 

CARLOS PUIG 

No, no es que se maten entre ellos 

Del horror sucedido en Reynosa hace unos días tenemos al día hoy, como suele 

suceder con estos casos, una serie de crónicas basadas en testimonios de quienes 

las vieron o vivieron. No hay mucho más. Los aparatos de seguridad son menos 

que comunicativos en la mayoría de estos eventos; como suele suceder, nadie hace 

nunca una investigación seria y una masacre de esa magnitud siempre es 

complicada de reconstruir y dilucidar. 

La mayoría de esas crónicas de periodistas que saben de lo que hablan indicaban 

que, por razones inexplicables, los asesinos habían salido como si fuera una cacería 

con el fin de intimidar a la población. Ayer, la alcaldesa de Reynosa, Maki Ortiz, salió 

a dar entrevistas a la prensa nacional en donde quiso corregir el argumento. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1043
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1043
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/no-no-es-que-se-maten-entre-ellos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/no-no-es-que-se-maten-entre-ellos
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Nuestras tristes escuelas cerradas 

Nos recuerda Michael Reid en su columna “Bello” de la revista The Economist, 

favorita de millones de votantes mexicanos, que con solo 8 por ciento de la 

población mundial América Latina ha registrado una tercera parte de las muertes 

globales por covid. 

Las economías de la región han caído en un 7 por ciento promedio y enfrentan 

panoramas poco prometedores de recuperación para los años que siguen (ver 

aquí). 

 

CARLOS MARIN 

Se antoja más la lista completa 

Entre los inútiles ejercicios que ocupan la atención y el tiempo del presidente López 

Obrador está el soporífero quién es quién en precios de los combustibles con que 

arrancan sus mañaneras de los lunes. 

Sobrando temas convulsivos, imposible imaginar que haya más de un interesado 

en la exposición de doña Surit Berenice Romero Domínguez (encargada de 

despacho de la Profeco) dando cuenta, como ayer, de que “al corte al 18 de junio, 

la gasolina regular registró un precio promedio nacional de 20 pesos con 53 

centavos por litro; la Premium de 22 pesos con 26 centavos por litro, y el diésel de 

21 pesos con 67 centavos por litro”. Que Redco, Chevron y Windstar tuvieron “los 

márgenes de ganancia más altos”, o que “G500 y Orsan registran los márgenes más 

bajos”. Que el abuso mayor se dio en Escárcega, Campeche, y el menor en “Circle 

K, de Ahumada, Chihuahua”. Que “se atendieron 251 denuncias recibidas a través 

de la app Litro por Litro”, se practicaron “221 visitas, y se inmovilizaron 17 

mangueras en gasolineras que no dan litro de a litro…”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestras-tristes-escuelas-cerradas
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nuestras-tristes-escuelas-cerradas
https://bit.ly/3cVNY78
https://bit.ly/3cVNY78
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-antoja-mas-la-lista-completa
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/se-antoja-mas-la-lista-completa
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CONFIDENCIAL 

SCJN discutirá sobre salarios de Banxico, Cofece e INE 

La Corte resolverá hoy un tema clave para la austeridad de López Obrador… Se 

trata de las controversias constitucionales del Banco de México, Comisión Federal 

de Competencia Económica e Instituto Nacional Electoral para que sus altos 

funcionarios mantengan sus salarios, muy superiores a los del Presidente. La 

ponencia está al cargo de la ministra Yasmín Esquivel, quien llegó a propuesta del 

propio AMLO. Ya hay quienes se frotan las manos porque creen que se dará un 

revés al mandatario, quien tiene de “clientes” a los órganos autónomos. Veremos. 

Ayer, el Senado se convirtió en una ‘sede alterna’ de Zacatecas y la ceremonia de 

homenaje al poeta zacatecano Ramón López Velarde en un acto para mostrar 

músculo del clan Monreal. Encabezados por el líder de la bancada de 

Morena, Ricardo Monreal, hicieron también acto de presencia, como invitados 

especiales el gobernador electo de Zacatecas, David Monreal, y el alcalde electo de 

Fresnillo, Saúl Monreal. El ‘Zacatecas Power’ se dejó sentir en la Cámara alta. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Podrá Morena recuperar a la clase media? 

Hay un cambio en la narrativa del presidente de la República que también implica 

un cambio en la estrategia de Morena respecto a la clase media. 

Tras una semana de estar vapuleándola por votar por los “conservadores” y “dejarse 

manipular” por lo que él considera ‘guerra sucia’, en la mañanera de ayer, señaló 

que Morena sí quiere una clase media. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/21/scjn-discutira-sobre-salarios-de-banxico-cofece-e-ine/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/21/scjn-discutira-sobre-salarios-de-banxico-cofece-e-ine/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/22/podra-morena-recuperar-a-la-clase-media/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/22/podra-morena-recuperar-a-la-clase-media/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Los muertos del sexenio 

Al arrancar esta semana, el total de homicidios dolosos en el sexenio llegó a 87 mil 

271, y el de fallecimientos por la pandemia, 231 mil 187. Es decir, los muertos del 

Presidente totalizan 318 mil 458, hasta ahora. Adjudicárselos a Andrés Manuel 

López Obrador es réplica a la forma como lo hacían él, sus asesores y sus 

propagandistas, de los presidentes Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón. Podrá 

decir lo que quiera en las mañaneras y seguir envenenando el entorno, pero al final 

la realidad lo va a derrotar. Su sexenio registra ya el mayor número de muertes 

desde la Revolución mexicana, y un alto número de ellas puede atribuirse a la 

improvisación, negligencia y estrategias equivocadas. 

Este lunes se informó en Palacio Nacional que se habían contenido los homicidios 

dolosos –la métrica que usan para mostrar avances en seguridad–, y que en mayo 

se redujeron en 2.9% en comparación con el mismo mes en 2020. Es cierto, si se 

ven números absolutos, pero una trampa si se analiza con mayor detenimiento. En 

mayo del año pasado no iniciaba aún la parte más dura del confinamiento por el 

Covid-19, y este mayo estábamos en pleno desconfinamiento. Los homicidios 

dolosos de este mayo fueron los mayores desde julio del año pasado, y el tercer 

mes más violento en tiempos de paz. 

 

SALVADOR CAMARENA 

¿Si Monsiváis viviera con AMLO estuviera? 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha reclamado a Carlos Monsiváis para 

sí: ese intelectual fallecido hace justo 11 años es presentado como un activo del 

actual gobierno. 

No tenemos ouija ni las dotes de un Francisco I. Madero que nos ayuden a preguntar 

directamente al cronista si es correcto lo dicho por el tabasqueño, si visto lo visto 

estos tres años –empecemos con la militarización de la vida nacional– sus simpatías 

formarían parte de los activos de Morena y del gobierno de AMLO. Pero lo que sí 

sabemos es que, en otros momentos, tal cercanía no estuvo exenta de crítica, ese 

ejercicio que tanto irrita al actual habitante de Palacio Nacional. 

 

  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/21/los-muertos-del-sexenio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/21/los-muertos-del-sexenio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/21/si-monsivais-viviera-con-amlo-estuviera/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/21/si-monsivais-viviera-con-amlo-estuviera/
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Pepe Grillo 

De dónde viene, a dónde va 

Durante varios meses, operadores de Palacio Nacional actuaron en las sombras 

para descarrilar a Irma Eréndira Sandoval como titular de la Función Pública y, 

adicionalmente, dividir a la 4T. 

Son los mismos que promueven la idea de que a ella le cargaron el costo de que el 

impresentable Salgado Macedonio no sea gobernador. 

 

 

Federico Arreola 

Clasismo de la prensa por los ayudantes de AMLO 

El Diccionario de la lengua española define “clasismo” como la actitud o tendencia 

de quien defiende las diferencias de clase y la discriminación por ese motivo. 

El diccionario de español de Google, proporcionado por Oxford Languages, dice 

que el clasismo es la “tendencia o actitud discriminatoria de una clase social 

respecto a otras que se consideran inferiores”. 

 

 

Rozones 

Tambores de guerra en el PRI 

Con la novedad de que el silencio que se atribuía a un estado de conformidad y 

“unidad” en el PRI, partido que dirige Alejandro Moreno, ayer se rompió con sonidos 

de lo que parecen ser tambores de guerra. Y es que el senador Miguel Ángel Osorio 

Chong ya puso sobre la mesa el tema de un posible relevo en la dirigencia nacional 

y no se descartó él mismo para eventualmente figurar en un proceso interno. La del 

legislador, nos dicen, es una de las primeras voces que llaman a hacer un ejercicio 

de revisión y autocrítica ante los resultados obtenidos en las elecciones pasadas, 

en las que, si bien el PRI ganó unas cuantas curules más, también perdió en las 15 

contiendas para gobernador que estuvieron en juego.  

 

https://www.cronica.com.mx/notas-de_donde_viene_a_donde_va-1192247-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-clasismo-de-la-prensa-por-los-ayudantes-de-amlo/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/tambores-guerra-pri-439878
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Javier Solórzano 

Inseguridad y miedo como forma de vida 

Sin desconocer algunos avances en materia de seguridad, existen áreas en las que 

las cosas no han cambiado lo que ha llevado a que en algunos estados se viva bajo 

el riesgo y temor como forma de vida. 

La masacre del fin de semana en Reynosa, junto con lo sucedido hace algunos días 

en Michoacán, confirma que en la lucha contra la delincuencia organizada se han 

dado pocos avances. Queda la impresión de que se sigue privilegiando una 

estrategia en la que se le ha dejado por la libre, de otra manera no se entiende lo 

que sucede en diversos estados. 

 

Bibiana Belsasso 

La pandemia se acabó 

Hace 13 días se anunció que concluían las conferencias vespertinas sobre Covid-

19. Una manera de decirle a los ciudadanos que la pandemia había sido controlada. 

Desde la Secretaría de Salud se informaba que la estabilidad que presentaba la 

pandemia permitía trasmitir a un nuevo esquema de comunicación. 

 

Ángeles Aguilar 

En extinción clase media y migración a la pobreza 

Bajo fuego… Más allá de aseveraciones separatistas y sin fundamento, lo que es 

una penosa realidad es que la clase media se encuentra en peligro de extinción. En 

los últimos 30 años los países que forman la OCDE experimentaron un notable 

adelgazamiento de ese grupo. 

Desde mediados de los años 80 a la fecha las personas en ese nivel 

socioeconómico cayeron del 64% al 61%, mientras que sus ingresos apenas 

aumentaron un tercio de lo que lo hicieron los grupos con mayor capacidad 

adquisitiva. Una situación que abonó a ampliar las brechas entre ricos y pobres. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/inseguridad-miedo-forma-vida-439879
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/pandemia-acabo-439853
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/extincion-clase-media-migracion-pobreza-439856
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Arturo Damm 

Competitividad: la radiografía 

Según el Índice de Competitividad Mundial, ICM, del Instituto para el Desarrollo 

Gerencial, IDG, México ocupa en 2021 el lugar 55 entre 64 países. En 2020 ocupó 

el 53. En 2013 el 32. 

La competitividad de un país es su capacidad para atraer, retener y multiplicar 

inversiones directas, que producen bienes y servicios, crean empleos, generan 

ingresos. Por eso preocupa que, de 2013 a 2021, México haya retrocedido 23 

posiciones en el ICM. 

 

 

Marco A  Mares 

Contrarreforma energética, vía administrativa 

El hecho de que el gobierno y el partido en el poder, Morena, no alcanzaran la 

mayoría calificada en la Cámara de Diputados, alentó en muchos la esperanza de 

que la contrarreforma energética, costaría más trabajo y que, al menos durante un 

tiempo, le sería muy difícil avanzar en ese propósito. 

Hay que decir, que quienes alimentaron tal optimismo, fallaron. El gobierno 

mexicano sigue aplicando todos los medios a su alcance para lograr lo que desde 

su perspectiva implica el fortalecimiento de las dos empresas energéticas del país: 

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/competitividad-radiografia-439854
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Contrarreforma-energetica-via-administrativa-20210622-0023.html
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La gran Carpa 

León 

El procesamiento de la vacuna Cansino en México, y las condiciones contractuales 

bajo las cuales se hizo el contrato, han generado polémica y la inmediata respuesta 

de la Secretaría de Relaciones Exteriores para fijar su punto de vista al respecto. 

Ante los señalamientos de irregularidades en el contrato para envasar la vacuna –

fabricada a granel en un laboratorio chino–, de acuerdo con expertos consultados 

al respecto, la dependencia señaló que el contrato es tripartito entre el Gobierno de 

México, CanSino Biologics y Latam pharma, con base en restricciones de regulación 

y decisiones de negocio de la empresa CanSino Biologics y tuvo la aprobación de 

todas las áreas competentes de la Administración Pública Federal. 

 

 

¿Será? 

Simulacro, ¿necesario? 

Diversos representantes del sector médico calificaron como innecesario el 

simulacro de este lunes, justo en medio del repunte de casos de Covid-19. Si bien 

el personal de salud reconoce que varias zonas del país están en constante riesgo 

de sufrir sismos, señalaron que por el crecimiento exponencial de contagios 

actualmente es indispensable mantener las medidas de sana distancia y evitar las 

aglomeraciones… como las que tuvieron lugar en varios puntos de la Ciudad de 

México durante el ensayo. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210622-0025.html
https://www.24-horas.mx/2021/06/22/simulacro-necesario/
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Dinero 

Ya había anticipado el presidente Andrés Manuel López Obrador que haría cambios 

en su equipo tras las elecciones. El primero fue doble: propuso al Senado a Arturo 

Herrera como gobernador del Banco de México y a Rogelio Ramírez de la O para 

sustituirlo en la Secretaría de Hacienda. Ayer cambió a Irma Eréndira Sandoval por 

Roberto Salcedo Aquino en la Secretaría de la Función Pública. Tres casos llamaron 

la atención en el desempeño de la ex funcionaria. 

Manuel Bartlett Díaz, director de la Comisión Federal de Electricidad. La Secretaría 

de la Función Pública lo investigó en 2019 por diferencias en su declaración 

patrimonial, pero Sandoval manifestó que se hicieron más de 50 indagatorias sobre 

los bienes inmuebles de los que presuntamente es dueño el titular de la CFE: 23 

casas en las zonas más costosas del valle de México, como la colonia Roma, sobre 

Paseo de la Reforma y en Polanco, con valor superior a 800 millones de pesos. No 

halló, dijo la hoy ex funcionaria, elementos que mostraran que al menos, en el actual 

gobierno Bartlett hubiera incrementado su patrimonio ilícitamente y, según esto, los 

bienes a los que se hacía referencia en reportes periodísticos pertenecían a sus 

hijos o a su pareja y no a él, por lo que no tenía obligación de incluirlos en su 

declaración patrimonial. 

 

 

Astillero 

El presidente de México despachó el cambio de titularidad de la Secretaría de la 

Función Pública mediante un formato exento de la amabilidad y hasta camaradería 

que han caracterizado otros movimientos administrativos y encuentros políticos. 

Desde su silla de mando, en el rigor de su oficina, con la saliente y el entrante 

sentados al otro lado del escritorio, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

hizo una videograbación en cuya primera parte se dirigió en palabra y mirada a la 

cámara y luego se mantuvo serio durante más de siete minutos (de los más de 11 

de la totalidad del video) con la mirada fija en Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, 

que hizo una especie de resumen informativo de despedida. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/22/opinion/006o1eco
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Tamaulipas, la intervención federal 

Es ya inocultable y alarmante la falta de control sobre la delincuencia por parte de 

las autoridades de Tamaulipas, como lo prueba la masacre de 19 personas 

perpetrada el domingo pasado en Reynosa. 

Aunque las circunstancias requieren una intervención rápida y contundente de las 

instancias encargadas de esclarecer, procurar e impartir justicia, en el ámbito local 

persiste desde hace años un grave dislocamiento institucional, con una corporación 

policiaca estatal sin credibilidad y una fiscalía incapaz de hacer frente a sus tareas 

en materia de esclarecimiento y procuración. 
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